

M. DE ROUCY rend compte de l'*excursion du 22 mai* dernier, qui réunit dix-huit de nos membres. Le rendez-vous avait été donné sous les tilleuls de la place Saint-Jacques où nos amis virent les dégâts tout récents causés par la foudre, et notre Président en profita pour nous retracer les précédents sinistres éprouvés par cette église au cours des siècles et pour y déplorer l'absence de paratonnerre.

Choisy (jadis au Bac) ; Le Puits d'Orléans ; Saint-Léger-aux-Bois et son église au pignon roman (« remarquable échantillon d'humidité monumentale », aux yeux du curé, ancien Père blanc) et à « la dartre végétale » du pilier ; Tracy-le-Val, au portail et au clocher XII^e siècle, contenant les tombes de la famille des Acres de l'Aigle ; telles furent les étapes de la matinée.

« A quatorze heures », M. Guynemer, l'auteur de la *Seigneurie d'Offémont*, nous guide à l'église XVI^e siècle de Tracy-le-Mont, puis aux ruines de Sainte-Croix dont il nous donne, avec toute sa compétence, l'historique et la topographie : collatéral du prieuré et chapelle isolée de la Madeleine, mausolée de François de Montmorency et de sa femme, salles diverses mises à jour lors des fouilles exécutées par ordre de M. Maurice Pillet-Will, porte du XVIII^e siècle, terrasse datant de Henri IV.

Nous visitons ensuite à Berneuil le petit château de la Trémouille dont il subsiste un bel escalier ; puis l'église Saint-Remy et rentrons après la pluie par Rethondes et le carrefour du Francport.

A propos de la foudre qui endommagea le clocher de Saint-Jacques le 21 mai 1912, M. Bernard, architecte, chargé de la restauration de la tour, nous parle de deux statues qu'il y a découvertes au deuxième étage. En chêne peint, et datant du XVI^e siècle, elles représentent la Vierge et Saint Jean l'Évangéliste, et proviennent sans doute d'une de ces

trabes ou « poutres de gloire », placées autrefois à l'entrée du chœur des églises et invariablement décorées d'un crucifix, accosté des deux figures de saints trouvées à Saint-Jacques ; mais celles-ci devaient se trouver en face de la chaire, à la place du banc d'œuvre actuel. On a trouvé aussi : au pied de l'escalier du clocher, un buste d'évêque en pierre, mutilé, remontant au xiv^e siècle. M. Bernard exprime le vœu que ces trois objets soient placés dans un lieu plus digne de leur valeur.

L'ordre du jour de la séance du vendredi 19 juillet comprend :

M. l'abbé DANGU. — Etudes sur Pierrefonds :
IV. Les différents sièges (suite et fin) ;

M. le comte Jacques de BREDÀ. — Deux sceaux relatifs à Saint-Jean-aux-Bois.

Paul FLEURET, *Vice-Secrétaire*
et Paul ESCARD, *Secrétaire*.
